تدريبات جزم الفعل المضارع 
التدريب الأول : 

1- ترفع : لا الناهية                  2- تف : لام الأمر                 3- تصف : لم        
 4- يقل ، يصمت : لام الأمر              5- تستح : لا الناهية 

6- تفتح : لا الناهية                 7- يقصر : لم 
التدريب الثاني :

1- تر : حذف حرف العلة : لم                  يجعل : السكون : لم        
 2- ينفق ، فلينفق : السكون ، لام الأمر        3 - تدع : حذف حرف العلة : لا الناهية 

4- تصعر : السكون : لا الناهية              تمش : حذف حرف العلة  : لا الناهية       
   5- نشرح : السكون : لم              6- يخش:   حذف حرف العلة : لام الأمر

7- يكن : السكون : لم 
التدريب الثالث : 

1- أنت لم تكتب واجبك -  من آمن بالله لم يخش الضرر                      2- لا تقولي غير الحق  -  لا تستشير غير المخلص
3- لتستمع ما يقول والدك – لتلتزم الصدق في قولك 
التدريب الرابع:

1- لا      2- لتصنع –لا تنتظر     3- لم يبدأ      4- لا تخش         5- لا يقض       6- لم يحب        7- ليقتن 
التدريب الخامس : 

1- ترق          2- نعف    3- ترض    4- يهو        5- يهد          6- تكو
التدريب السادس :

لتسعد بنجاحك : السكون – ذاكر كي تسعد بنجاحك: الفتحة         / لا تشق بما لا يعنيك : حذف حرف العلة – لن يشقى المجتهد  :الفتحة المقدرة 

لم يهدأ أبوك حتى عرف النتيجة : السكون -  أن تهدأ في إجابتك خير من الاستعجال : الفتحة 

لتحموا حمى الإسلام يا مسلمين : حذف النون – يسهر الجندي ليحمي الوطن : الفتحة 

لا تجعل الله وراء ظهرك : السكون – يجتهد العامل ليجعل البناء شامخا : الفتحة 

من مات ولم يغزو ولم يحدث نفسه بالغزو مات ميتة جاهلية : حذف حرف العلة – لن يغزو محمد : الفتحة 
التدريب السابع :

	الفعل الماضي 
	الفعل المضارع 
	الجملة 
	علامة الجزم 

	نسي 

جرى 

سما 

أتى

وضع

قال
	ينسى

يجري

يسمو

يأتي 

يضع

يقول
	لم ينسى صديقي موعده

لم يجر الماء
ليسم المجتهد باجتهاده

محمد لم يأت من المدرسة 

ليضع كل واحد كتابه أمامه

لا يقل أحد غير الحق
	حذف حرف العلة ( الألف)

حذف حرف العلة(الياء)

حذف حرف العلة(الواو

حذف حرف العلة(الياء)

السكون

السكون


التدريب الثامن :

ب/ 1- لم أجن : حذف حرف العلة(الياء)                     2- لم تفر        3- المؤمنين : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء

ج/ يجني عبدالله جناية : الضمة المقدرة                   يفر : الضمة الظاهرة 

د/- وقعت بين علمين                           2- وقعت في البداية 
التدريب التاسع :

ليسعد: المضارع ، مضارع مجزوم ، الأمر ، السكون                    الولد : مرفوع ، رفعه الضمة 

والديه : منصوب ، الياء ، مثنى ، ضمير متصل ، جر 

لم : حرف نفي وجزم           يترك : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون  والفاعل ضمير مستتر تقديره هو 
طعاما : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

ولم : الواو : حرف عطف              لم : حرف نفي وجزم           

ينه : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون  والفاعل ضمير مستتر تقديره هو

غاويا : نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

3- يقضي : أحب أن أقضي حوائجي بنفسي – لتقض حاجتك بنفسك 
التدريب العاشر :

ب/ 1- يؤلف : الكفر لم يؤلف بين قلوب الكفار 

2- فليسلم : : السكون – لا تنأ: حذف حرف العلة 

3- أن تهتدي : الفتحة الظاهرة 

4- أن يقوم : أن   - لتنال : لام التعليل 

ج/ ينهى : طلبت من صديقي أن ينهى عن المنكر           -  قلت لصديقي لتنه عن المنكر 

ينتهي : لن ينتهي العمل قبل الخامسة – لم ينته العمل قبل الخامسة 

د/حث:فعل ماض مبني على الفتحة 

الإسلام :فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة 
على : حرف جر            نشر : اسم مجرور وهو مضاف المحبة :مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة 

بأحسن : الباء : حرف جر              أحسن : اسم مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف 

الأولى : اسم ليس مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهورها التعذر 

